



Guadalajara taurina

Poco podemos decir taurinamente de Guadalajara; pero de su provincia bien pudiéramos decir que para muchos ha sido y es como la escuela o iniciación primaria en el arte de Cúchares. ¿Qué torero, grande o pequeño, no ha recorrido las carreteras y caminos de la Alcarria? ¿Qué torero no ha matado un novillo en uno de esos simpáticos, alegres y hospitalarios pueblecitos alcarreños?

Todos, regularmente todos, en los principios de su carrera han aspirado el aroma oloroso del romero y tomillo de sus montes, han probado su famosa "miel de la Alcarria", han dormido sobre el suelo alcarreño, satisfechos de prodigar los primeros destellos de su arte en esta tierra hidalga y acogedora, que con sus aplausos los alentaba para ganar fama y dinero.

Guadalajara tiene pocas plazas de toros: la de la capital (modesta por su construcción y por su cabida, 4.000 personas aproximadamente), y además hay en Sacedón, Pastrana, Mondéjar, Maranchón, Humanes y no sé si alguna más.

Las fiestas de toros se celebran en las plazas de pueblo, resultando todas típicas, a base de carros y tablados: sobre todas se destaca la de Brihuega, que es, sin duda, el encierro

de los toros tan emotivo como los famosos de San Fermín en Pamplona: la desbandada en las eras para después encerrarlos en la plaza de San Felipe; luego, por la calle de las Armas, bajarlos al coso; es digno de verse. Es tradición, por la mañana el día de la corrida, lidiar un toro que se le llama "el del aguardiente".

La plaza de Guadalajara hizo el 15 de agosto último setenta y cuatro años que se inauguró (15 de agosto de 1861), sin estar terminada aún, esto queando seis toros de don Juan Mazpule los diestros Cayetano Sanz y Francisco Martín (el Corneta).

Desde esta fecha, esta modesta plaza puede envanecerse de que por la arena de su ruedo desfilaron los principales matadores de toros y novillos. Entre los que recordamos figuran Cúchares, Frascuelo (novillero), Ponce, Angel Pastor, Valentín Martín, Fernando el Gallo, Felipe García, Esparteros, Luis Mazzantini, Guerrita, Reverse, Antonio Fuentes, Lagartijillo, Minuto, Bonarillo, Algabeño, Emilio Bomba, Villita, Ricardo (Bombita), Lagartijo Chico, Machaquito, Rafael el Gallo, Bienvenida, Regaterín, Gaoña, Luis Freg, Juan Belmonte, Salefri II, Sánchez Mejías, Niño de la Palma, Marcial, Chicuelo, Vicente Ba-